

# EL DOCTORADO EN CIENCIAS SOCIALES EN LOS 50 AÑOS DE LA UNER

The Doctorate in Social Sciences in the 50th Anniversary of the Universidad Nacional de Entre Ríos.

**Ignacio Tomás Trucco**

<https://orcid.org/0000-0002-5162-6375>

Universidad Nacional de Entre Ríos

Universidad Nacional del Litoral

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas

[ignacio.trucco@uner.edu.ar](mailto:ignacio.trucco@uner.edu.ar)

Santa Fe, Santa Fe

Argentina

**Catalina Luz Bressan**

<https://orcid.org/0009-0008-4896-5385>

Universidad Nacional de Entre Ríos

Universidad Nacional del Litoral

[catalina.bressan@uner.edu.ar](mailto:catalina.bressan@uner.edu.ar)

Santa Fe, Santa Fe

Argentina

En el marco del 50 aniversario de la Universidad Nacional de Entre Ríos nos gustaría compartir unas palabras relativas la formación y desarrollo del Doctorado en Ciencias Sociales de nuestra Universidad (DCS). Este constituye uno de los capítulos de su historia, que este año cumple 16 años de intensa actividad. Se trata de una carrera que otorga el título de más alto nivel académico reconocido por nuestro sistema educativo y tiene una importancia decisiva en la contribución de nuestra Universidad en la formación de científicos sociales de la región. El DCS ha sido creado en la articulación de tres facultades de nuestra Universidad: la Facultad de Trabajo Social, la Facultad de Ciencias de la Educación y la Facultad de Ciencias Económicas.

Es importante tener en cuenta que la creación de doctorados en ciencias sociales es relativamente reciente en nuestro país y nuestra Universidad ocupó un lugar pionero en la construcción de este tipo de carreras sobre todo en la región central. Los antecedentes nacionales se remontan a finales de la década de 1990 cuando se crean los primeros doctorados en ciencias sociales, particularmente en la ciudad y la provincia de Buenos Aires. En una segunda instancia se produce una expansión de este tipo de carreras al resto del país, incluyendo allí a la región central. En el último informe de carreras acreditadas de CONEAU actualizado al 15 de diciembre de 2021, pueden verse las acreditaciones de las carreras en dicha región, en donde se destacan dos carreras pioneras nacidas prácticamente en simultáneo e incluso emparentadas en su orientación, como lo fue nuestro Doctorado (acreditado en 2015, por Res. 816/15, por 6 años) y el Doctorado en Estudios Sociales de América Latina de la Universidad Nacional de Córdoba (acreditado un año antes). Posteriormente se produce un nuevo proceso de crecimiento de este tipo de carreras en la región entre las que se encuentra la Universidad Nacional del Litoral con el Doctorado en Estudios Sociales (con reconocimiento provisorio en 2017), en la Universidad Nacional de Córdoba con Doctorado en Derecho y Ciencias Sociales (acreditado en 2020), los Doctorados en Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Río Cuarto y Villa María, el primero acreditado en 2019, el segundo con reconocimiento provisorio otorgado en 2020.

En términos generales se observa un proceso nacional de consolidación de las carreras de Doctorado en Ciencias Sociales, con las principales acreditaciones entre 2004 y 2015, que permiten intuir y, probablemente, especular al respecto de dos tendencias. Por una parte, se desarrolla aquí un proceso de creciente profesionalización de las ciencias sociales, asociado al crecimiento del sistema científico tecnológico en su recuperación luego de la gran crisis de 2001/02. Por otra parte, y de forma concomitante, se reconoce que, más allá de las

1 <http://www.coneau.gob.ar/buscadores/posgrado/>

especificidades disciplinares, las ciencias sociales versan sobre un objeto único, internamente diferenciado, que exige una reflexión explícita sobre la investigación transdisciplinar, en contextos institucionales que por el contrario tienden a organizarse disciplinarmente. Personalmente, evalúo estas dos tendencias como claves de lectura en el desarrollo de este tipo de carreras y es posible desprender de allí otras conclusiones de segundo orden, pero también decisivas para una evaluación de su importancia.

El Doctorado en Ciencias Sociales de la UNER en sus 16 años de historia, le ha permitido a cerca de 80 profesionales, dar un salto de calidad en su formación de posgrado, mediante la elaboración de contribuciones científicas originales. Ello exige a los y las estudiantes un ejercicio de aprendizaje que implica procesos cognitivos complejos y no lineales, y que se pueden percibir en el proceso de formación doctoral y en las tesis producidas. Mencionaré algunos ejemplos característicos: en primer lugar, el hecho de poder tomar cierta distancia respecto de los casos estudiados y, al mismo tiempo, imbuirse en ellos hasta el detalle. Por otra parte, el difícil proceso de rastrear y conocer las principales contribuciones que constituyen el saber existente relativo al problema de estudio y simultáneamente poder problematizarlo hasta el punto de encontrar fisuras que exponen nuestra ignorancia y la perplejidad que mueve al conocimiento. En tercer lugar, desarrollar la capacidad para poder ver detrás de un fenómeno específico la presencia activa de la sociedad y su proceso histórico de desarrollo, de modo de descubrir que el objeto, así como también los casos analizados, se sitúan en un contexto comprensivo. O, finalmente, la tensión entre el saber y el hacer tan presente en estudiantes con un elevado compromiso como son los habituales en nuestra carrera. En el proceso de formación doctoral las y los estudiantes se enfrentan al conocimiento de los mecanismos y fundamentos que vuelven comprensibles los hechos sociales estudiados. Sin embargo, se observa cómo de ellos surgen múltiples formas refinadas y precisas de intervención social que han pasado el filtro del estudio de la realidad objetivo.

Estas observaciones no son exclusivas de los doctorados en ciencias sociales pero en el caso de este tipo de carreras, se integran en los objetivos transversales de dotar de método y rigurosidad al estudio de hecho sociales concretos, en tanto, realidades totales y particulares a la vez, situadas históricamente y cargadas de significación. El Doctorado en Ciencias Sociales de la UNER, emprendió esta tarea con una decidida orientación en el abordaje de la realidad latinoamericana, en donde se inscribían las temáticas de carácter local o regional. Desde sus comienzos bajo la dirección del Dr. Alberto Petracca, sucedido por la Dra. Claudia Kozak, luego por el Dr. Carlos Gómez, hasta la actualidad, con el equipo de gestión conformado por quien escribe, el Dr. Ignacio Trucco, la coordinadora académica, Dra. Catalina Bressan, y la secretaría administrativa de Tency Cabrera, el Doctorado mantuvo

este compromiso y avanzó en el logro de sus objetivos.

Desde su creación en el 2007, el Doctorado en Ciencias Sociales de la UNER, ha acumulado una extensa experiencia. Desde entonces abrió anualmente su inscripción conformando así un total de 17 cohortes consecutivas, con un total de 581 inscriptos/as a la carrera, y un total de 80 graduados al momento de la redacción de estos párrafos. Es importante destacar que 95 de todos los/as estudiantes que cursaron la carrera lo hicieron en calidad de docentes de la UNER, de los cuales 32 alcanzaron la graduación. Esto ha supuesto un impacto significativo en la formación de los y las docentes de nuestra casa que alcanzaron de este modo el más alto nivel académico otorgado por el sistema educativo nacional.

Toda esta actividad académica ha supuesto la interacción con un amplio espectro de profesionales de las ciencias sociales que ha enriquecido la capacidad científica y de formación de posgrado de la UNER. El Doctorado ha recibido a más de 60 docentes de universidades o centros de investigación nacionales, de los cuales más de una veintena corresponden a la UNER. Ha recibido también a docentes internacionales de más de 10 universidades en América Latina y Europa. Por otra parte, los/as tesis han trabajado con un total de 94 directores/as y codirectores/as, y las tesis defendidas han requerido la participación de 213 evaluadores/as que conforman un banco de colaboradores de primer nivel y elevado compromiso con el Doctorado.

Finalmente, en la actualidad el Doctorado en Ciencias Sociales se encuentra en pleno proceso de reforma de su plan de estudios y ante una nueva de acreditación ante la Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria. Más allá de los ajustes y cambios introducidos, permanecen intactos e incluso se fortalecen estos principios de largo aliento que vienen gestándose desde fines del siglo pasado y que constituyen una verdadera política de desarrollo y crecimiento de nuestras capacidades científicas y educativas. La UNER ha sido una institución pionera en su región y ha asumido con total compromiso esta compleja pero sumamente estimulante y productiva tarea. En sus 50 años de historia la UNER anota al Doctorado en Ciencias Sociales en un haber invaluable, como uno de los activos de su extenso patrimonio intelectual. Se trata de un logro que, más que un punto de llegada tiene todos los rasgos de un proceso de iniciación y proyección a futuro, tanto de nuestra Universidad como de nuestra región, en el proceso general de desarrollo de la Argentina y América Latina.